

# **CICLO DE CONFERENCIAS “RUTAS Y DERECHOS: ACTUALIDAD INTERNACIONAL DE LA SITUACIÓN DE LAS PERSONAS MIGRANTES Y REFUGIADAS”**

## **Sesión 3**

### **“Tránsito migratorio de mujeres nigerianas tratadas e intervención social especializada desde la Fundación de Solidaridad Amaranta”**

Susana Mataix Francés

Coordinadora de la Fundación de Solidaridad Amaranta en la Delegación de Granada

María García de Diego

Doctora en Ciencias Sociales Aplicadas y trabajadora social de la Fundación de Solidaridad Amaranta en la Delegación de Granada

La Fundación de Solidaridad Amaranta es una organización privada, sin ánimo de lucro, de naturaleza fundacional creada en el año 2006 por las Religiosas Adoratrices, con el objeto de:

- Contribuir al pleno desarrollo de los derechos de las mujeres en todo el mundo especialmente promoviendo el acceso a los mismos, de aquellas en situaciones de mayor vulnerabilidad o exclusión social.
- Trabajar a favor de la incorporación social y laboral de las mujeres que se encuentran en contextos de prostitución, tráfico y trata para su explotación; y otras situaciones de exclusión.
- Contribuir al cambio social a través de la sensibilización y la denuncia de estructuras que no respetan los Derechos Humanos, especialmente los derechos sociales, políticos, económicos y culturales de las mujeres.
- Conocer y analizar la realidad social de las mujeres en su situación de exclusión social contribuyendo de forma especial al estudio permanente del fenómeno de la prostitución y la trata de mujeres.

En la intervención de las ponentes, se hará un recorrido por el tránsito migratorio de las mujeres nigerianas que llegan a España con redes de trata de seres humanos. Se analizarán algunas de las diferencias y peculiaridades de la trata nigeriana, así como las existentes entre el tráfico de migrantes y la trata de personas.

Del mismo modo, se prestará especial interés a la captación y la vinculación que se genera entre las redes y las mujeres, lo que influye decisivamente en la posterior intervención social que las diferentes entidades realizan con ellas.

Asimismo, se explicará la intervención social que se realiza con mujeres tratadas desde la Fundación de Solidaridad Amaranta. Se presentarán los datos relativos al año 2015, los avances y dificultades.

## **"Vulnerabilidades múltiples. Mujeres migrantes hacia Estados Unidos: transitando por arenas movedizas"**

M. Aránzazu Robles Santana  
Instituto Universitario de Estudios de las Mujeres  
Universidad de La Laguna

La presente ponencia tiene como objeto situar la problemática que las mujeres (trans)migrantes centroamericanas y mexicanas viven, una vez que deciden iniciar la ruta migratoria hacia “el norte”, apelativo como se denomina comúnmente a los Estados Unidos de América. En dicha ruta, la dominación masculina es una constante. Coyotes, polleros, guías, e incluso oficiales de ambas naciones, las extorsionan, y deciden poseer sus cuerpos, abusando sexualmente de ellas, secuestrándolas o tratándolas. Esta realidad hace que la vulnerabilidad asociada a su género y a su condición de migrantes se multiplique. A partir del trabajo de campo realizado en Estados Unidos en el Centro de detención de mujeres migrantes, “T.D. Hutto Residential Center”, en la ciudad de Taylor (Estado de Texas), y en las ciudades de Los Ángeles y Oxnard en el Estado de California, así como en la frontera de Estados Unidos con México, en el Valle del Río Grande (McAllen – Reynosa), se analizará la intersección de (o)presiones que enfrentan, tanto en la citada ruta, como en la frontera y en la sociedad de destino.

Asimismo, nos aproximaremos a la especificidad y múltiples factores que atraviesa el proyecto migratorio de las mujeres indígenas mexicanas y centroamericanas principalmente. Este análisis se relacionará con los “espacios de solidaridad y lucha” que trabajan en pro de los derechos de las y los migrantes en dichos Estados, creando una red de apoyo fundamental, para desenvolverse frente a las exclusiones y la estigmatización que enfrentan por su físico, origen, etnicidad, género, y condición de migrantes indocumentadas. En este sentido y con el fin de analizar la emergencia y la visibilización de las mujeres en el marco migratorio, se abordarán éstas y otras categorías a través de una metodología interseccional. Todo esto nos dará las claves para reflexionar sobre su derecho a reclamar un lugar libre de la violencia social y estructural que continuamente acusan, tanto en su espacio-cuerpo como en el territorio en el que se establecen.

**M<sup>a</sup> Aránzazu Robles Santana**  
**Universidad de La Laguna, Tenerife, España**

Doctoranda en el Programa Oficial Interuniversitario de Doctorado “Estudios Interdisciplinarios de Género”, Universidad de La Laguna, Tenerife. Becaria de investigación por el Ministerio de Economía y Competitividad del Gobierno de España con adscripción al Instituto Universitario de Estudios de las Mujeres. Ha participado en varios Congresos nacionales e internacionales y publicado en diversas revistas. Ha realizado varias estancias de investigación: Universidad de Texas en Austin, Estados Unidos; Universidad Nacional Autónoma de México, El Colegio de la Frontera Sur (ECOSUR) en sus sedes de San Cristóbal de las Casas y Tapachula (México). En la actualidad está realizando otra estancia de investigación en la Universidad de California, Santa Barbara,



Estados Unidos. Es Co-Coordinadora del II Simposio Internacional “Las fronteras del Sur: Vulnerabilidad, Género y Enfoques Interseccionales” Tenerife, julio 2016. Ha sido Co-Coordinadora del III Coloquio Internacional “El Programa Bracero: la migración a debate. Teorías, procesos históricos y problemas actuales”, UNAM, abril 2015, y Co-Coordinadora del Simposio “Mujeres Indígenas, Derechos Humanos y Vulnerabilidad Migratoria” en el Primer Congreso Internacional “Los pueblos indígenas en América Latina. Siglos XIX-XXI. Avances, Perspectivas y Retos” Oaxaca, México, Octubre 2013.